

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, E. de Hyrme X Fundado en 1895 X Correo 118 X Editor, J. D. Fernández

AÑO XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 24 DE FEBRERO DE 1916

Nº 2.611

Al margen de un reportaje

III

(Continuación)

¿Qué falta a Costa Rica para llevar sus líneas férreas al Estado vecino? El ferrocarril que atraviese la hermosa provincia del Guanacaste. Tenemos un problema económico y político al frente. Económico porque nadie dudará que una línea férrea conectada con el actual ferrocarril del Pacífico y que tanga su otro punto terminal a orillas del Gran Lago, ha de causar en el país una evolución muy favorable en las rentas nacionales; político, porque es un paso gigantesco hacia el ideal más hermoso que podemos llevar en el cerebro los centroamericanos, la República formada por los cinco Estados del istmo.

¿Estamos en consideración de una obra irrealizable? De ningún modo, ni siquiera se presentaría en ese trayecto obstáculos difíciles de vencer como en la línea de San José a Puntarenas. Es tan plano el Guanacaste que en su mayor parte no habrá más que tender los rieles. ¿Que faltan a Costa Rica recursos para emprender una obra de tanta importancia? Provóquese la organización de una compañía dentro y fuera del país. Dése principio a la obra, aun que en una administración se lleve la línea hasta Liberia, y en otra hasta Nicaragua, pero no dejemos que siga el tiempo en su carrera sin dar los primeros pasos en la más gloriosa y trascendental obra que Gobierno costarricense emprenda en este siglo. Todo el dinero que se invierta en el Ferrocarril a Nicaragua, será reembolsado con creces en un tiempo relativamente corto. Mucho podemos transportar por esa vía; recuérdese que cada año traemos una cantidad no menor de 20,000 novillos y grandes cantidades de manteca y otros productos que vendrán a abaratar la vida del pueblo costarricense, que al decir de todos los que conocen los cinco Estados, es la vida más cara de Centroamérica. Para el Guanacaste sería el "surgie et ámbula." Esta línea atravesaría el cantón de Las Cañas donde existen las minas más ricas que actualmente se explotan, y hay tierras féculas donde hacen milagros los hombres trabajadores, como lo demuestra la pujante colonia agrícola de Tilirán; atravesaría Bagaces, uno de los cantones más importantes de la industria pecuaria, donde están "Catalina", "Palo Verde", "Naranjo", "El Cortés", "Las Ciruelas", "Mojica" y "Miravalles" valiosas haciendas del Licenciado don Bernardo Soto; el cantón de Liberia con sus tierras admirables para el henequén, sus grandes fincas de ganadería "El Jobo", "Santa Rosa", "La Cueva", "El Pelón", "San Jerónimo", etc. y el hermoso y productivo ingenio de azúcar del Tempisque, uno de los mejores con que cuenta el país, y por sobre esto la ubérrima región de la frontera, cuya

(Continuará).

Nuevo período lectivo escolar en Guanacaste

He visto en "El Imparcial" del 16 del corriente un artículo en que se reproducen párrafos de una carta recibida de Guanacaste impugnando la disposición que varía la época escolar en aquella provincia.

Dos razones me obligan a escribir en defensa de la citada reforma: mi cariño bien sentido por esa región en favor de la cual he hecho campaña, modesta pero bien intencionada en la prensa costarricense y el hecho de ser yo miembro de la Asociación de Inspectores Escolares de la República y parte integrante de la comisión nombrada por la asamblea para estudiar el proyecto presentado por nuestros compañeros, los Inspectores de Guanacaste.

El dictamen de la comisión fué aceptado íntegro por la asamblea de Inspectores, aprobado decididamente por el señor Jefe de Enseñanza y adoptado, salvo algún detalle, por la Secretaría del Ramo que, previa consideración detenida, lo condensó en el Decreto respectivo del señor Presidente de la República.

Las razones aducidas en contra de tal disposición no son sino confirmación expresa de lo acertado de ella.

Alega el autor de la carta que dando vacaciones en setiembre, octubre y noviembre, se condena a los niños a la inacción y que se les privará de la quinina que podrían darles en la escuela para combatir el paludismo; que los rigores del invierno, lo malo de los caminos, el peligro de los ríos, no permitirán el esparcimiento en la temporada de asueto.

Y, pregunto yo—con las fuertes lluvias, los caminos intransitables, y con calentura podrán asistir a la escuela los pobres niños que a veces han de recorrer tres o más kilómetros para hacerlos? Y, en el supuesto caso de que concurrirán, ¿qué provecho obtendrían de una labor hecha en esas condiciones? ¿Se ignora que la desoblación de las escuelas ha ocurrido todos los años por las causas apuntadas?

Que se restan brazos a la agricultura porque los trabajos empiezan cuando ya están en clases los niños, es otra razón que opone el de la carta y que carece de valor. En efecto, los trabajos para la primera siembra se verifican allá en marzo y todos los años los maestros se ven asediados

por los niños y sus padres que piden permiso para dos, tres, ocho días. Se les ha concedido cuando es de justicia y eso pasará en adelante de igual manera. La segunda siembra ("postrera") la hacen en setiembre y la recolección en diciembre. Contéstese si la reforma que me ocupa perjudica o favorece en este caso.

En cuanto a que la asistencia no se normaliza hasta la Semana Santa, es una corruptela que debe desterrarse en todo el país porque nada lo justifica y va contra la prescripción legal que obliga a los padres a enviar los niños a la escuela.

Quizás para hacer más simpática la oposición a la nueva medida, se recalca la expresión de que ella sólo tiende a beneficiar los cuatro Inspectores que quieren librarse de las molestias que el servicio impone en el invierno.

Eso es desconocer que la Asociación de Inspectores tiene fines que están por encima de todo interés personal; que el Estado legisla en favor de la Enseñanza y no de sus empleados; es olvidar que los Inspectores por obligación moral y legal recorren sus circuitos comiendo y durmiendo mal a veces, exponiendo la vida en los caminos y en los ríos, haciendo grandes jornadas y perdiendo con frecuencia la salud porque no reparan en las dificultades cuando se trata del cumplimiento del deber.

"El Imparcial," por su cuenta, insinúa que asuntos de la importancia del que motiva la carta deben premeditarse mucho e invita a tratar en sus columnas la cuestión.

Pienso que está de más decir que en este caso no ha habido hastinación. El proceso de la reforma fué largo: bien pensado por los Inspectores de Guanacaste; largamente debatido en una asamblea general de la Asociación, estudiado por una comisión conocedora de aquella región del país, bien considerada por la Jefatura de Enseñanza, aprobada por la Secretaría y decretada razonadamente por el Ejecutivo. Es el primer fruto de la Asociación de Inspectores que los asociados conceptuamos un triunfo.

RAMÓN RODRÍGUEZ R.

Puntarenas, 23 de febrero de 1916

URBANAS

Beneficio

Esta noche tendrá lugar en el Salón Mascota la función de gracia del artista don Félix Sauri, aplaudido primer actor del cuadro de este nombre.

Será estrenada la interesante zarzuela la cómica "Artistas y Empresario" en que el beneficiado demostrará una vez más sus dotes escénicas caracterizando seis personajes y, a petición de muchos, subirá de nuevo a las tablas la traducción de la bella obra francesa "Papá Lebonnard" que emocionó tanto al público la otra noche.

Social

La soirée académica del martes en los amplios salones del simpático Centro Social estuvo muy concurrida. Tuvimos ocasión de observar una vez más la espléndidez y galantería con que los jóvenes danzantes se insinúan a sus adorables parejitas. Así, la vida es un soplo.

Tampoco

Entre las Refresquerías donde la batura da a la cincha no figura tampoco "La Tempestad," cuyos relámpagos son de puro brillo y éste, de puro aseó.

Sociales y Personales

La salud de las estimables damas doña Teresa de Canale y doña Teodora de Guido ha reaccionado favorablemente. Lo celebramos.

—Lleve un feliz viaje nuestro ilustrado amigo el señor Canónigo don Otón Castro, quien tomó pasaje en el vapor "George W. Elder"

—Nuestro saludo de bienvenida al viejo y buen amigo nuestro don Leoncio Bourcy quien desembarcó del Vapor "Mayfair", de regreso de su jira por Centro América.

—Con nuestro apreciable amigo don Santiago Sagel, desembarcaron ayer de la gasolina Digna María, los distinguidos caballeros colombianos don Alejandro Pérez R., don Abraham Pérez y don Carlos González. Nos es grato saludarlos en unión de doña Olivia y doña Sara, dignas esposas de los dos primeros, agregando nuestros más cordiales votos porque las brisas de la altiplanicie, para donde siguieron hoy los honorables matrimonios devuelvan pronto a la señora del doctor su salud perdida.

—Ya mejor de su dolencia ha regresado hoy del interior nuestro buen amigo don Félix Alvarado. Vienen con él, a pasar unos días aquí, su apreciable esposa y algunos miembros de su familia. A todos corresponden nuestro atento saludo.

—El señor Coronel don Aristides Jiménez, Oficial Mayor del Ministerio de Guerra, Sea bienvenido y pase muy gratas horas aquí.

—Con muy intenso placer hemos estrechado la mano de nuestra simpática amiga la señorita Zoila Leal quien hace algunos días regresó del interior donde estaba de paseo.

—En reemplazo de don Macedonio Esquivel ha sido nombrado don Pedro Vieta Guardia para el puesto de Alcaide de la Aduana de este puerto que aquél desempeñaba.

Compro Perlas

FRANCISCO AMADOR MEJIA

Notas Sueltas

Inconsciencia

Nos ha llamado mucho la atención ver a las señoritas maestras, calle arriba y calle abajo, al furor de los rayos del sol, levantando el Censo Escolar. Al disponer el señor Ministro del Ramo que fuera el personal docente y no la policía, como se acostumbraba, quien hiciera tal trabajo, supusimos, como era natural, que los señores maestros se encargarían de él; pero hoy nos hemos convencido de que estábamos errados y, como quiera que se nos hace duro creer que quepa descortesía alguna en los cultos profesores, no acertamos a explicarnos esta anomalía.

Nombramientos

Ha sido hecho Apoderado de la Junta de Caridad de esta ciudad don Eduardo de la Guardia y el Supremo Gobierno ha designado a don Macedonio Esquivel como Administrador General de Correos de la República.

Estrechamos la mano a tan buenos amigos por ello,

Exploradores

De la isla del Caño, donde los había dejado la "Digna María" en su viaje de ida, regresaron ayer en la misma embarcación, que los recogió a su vuelta, los señores José Ubíro y José Rojas, quienes fueron allí a explorar la isla con datos precisos (según ellos) de localización del famoso tesoro cuya existencia les habían revelado los espíritus. Se ignora si consiguieron su objeto y si parte de aquél es lo que traían dentro de un saco, cuyo contenido se resistieron a mostrar en la Aduana del Muelle, alegando su procedencia nacional.

Marítimo

Anoche, a las 9 p. m., zarpó, rumbo al Sur (Balboa-Canal Zone) el vapor norteamericano "Mayfair", de 670 toneladas de registro 26 tripulantes y su Capitán Halverson.

Carga: 200 trozas madera de cedro con 88545 kilos. 312 sacos café con 18970 kilos, 13 fardos hule con 777 kilos, 7 pacas cueros con 946 kilos, 3 pacas pieles con 253 kilos y 1 caja cobre viejo con 156 kilos.

Sin pasajeros ni carga.

Por todas partes

Por fraudes al Gobierno en contratos para el aprovisionamiento del Ejército, acababan de ser condenados en Italia por un Tribunal Militar los señores Giuseppe Nicolao, Pietro Amoroso, Dominico Napolitano, Giovanni Napolitano, Saveria Napolitano y otros más. ¡Eso es patriotismo!

Víctima del "esplín," la epidemia inglesa, se ahorcó con un pañuelo el General Sir Rollo Estonerville, Caballero del Rey Jorge V. ¡Qué valor tan enrollado!

Un millón de francos perdió París en el último ataque de los zepelines.

Profunda lascitud, dolor de cabeza intenso, estado febril, respiración acelerada y boques espasmódicos como los de un pescado fuera del agua, son los síntomas de la "enfermedad del vuelo" que ataca a los aviadores (naturalmente).

La Universidad de Kiel está formando una colección de todas las poesías de los militares alemanes en guerra.

El número de prisioneros teutones en poder de los rusos asciende a un millón y el de bajas generales rusas durante la guerra hasta hoy a tres millones.

Italia ha tomado a su cargo la dirección de los asuntos albaneses.

1,079 oficiales y 10,624 soldados perdió el ejército inglés en Enero próximo pasado.

En Lisboa (Portugal) continúan los motines del pueblo, protestando contra la carestía de los víveres.

Según los italianos, sesenta mil soldados austriacos han perdido para siempre la vista por efectos de sus proyectiles (los de los italianos).

Un periodista inglés diz que penetró, disfrazado, en los talleres de Krupp (sic) y comió con el Kaiser (sic, sic).

Prófetas de Madame Thébés: la guerra durará cinco años; el Kaiser se suicidará o será muerto por alguno de sus paisanos; la paz verdadera durará 17 años.

Contra la tuberculosis

De gran utilidad general son las siguientes instrucciones que publica la Facultad de Medicina en su Gaceta y cuya lectura recomendamos al pueblo

"La tuberculosis es la enfermedad que causa mayor número de defunciones.—Desinfecciones por tubercul. sis.—Notas prácticas.

Los orinales y demás servicios usados por los enfermos, deben contener la solución fenicada o de bicloruro de mercurio antes expuesta, y mantenerse cubiertos y lavarse con agua corriente cada vez que se empleen.

Si por algún descuido el enfermo escupiere en el suelo, se debe en el acto cubrir la expectoración con alcohol puro y encender éste a fin de destruir el caputo por el fuego.—(Continuará).

La mina más profunda

Según el "Boletín de la Unión Panamericana" la mina más profunda del mundo se encuentra en el Brasil en el Estado de Minas Geraes, a 300 millas de Ríc de Janeiro. Fue descubierta en 1699 por los portugueses, quienes fundaron allí una ciudad que llamaron primero "Villa Rica de Ouro Preto" y después, sencillamente Ouro Preto (oro negro) debido al color oscuro de la sustancia en que aparecía envuelto el metal.

La Mina de Morro Velho, que así se llama, fue adquirida en 1884 por la Compañía inglesa que hoy la explota, habiéndola hecho producir ya un total aproximado de \$ 55.000.000 en oro y actualmente, un rendimiento anual de \$ 700.000.

El corazón de la mina lo constituye un gran filón del precioso metal que se interna en la tierra con una inclinación de 45 grados formando quizás el sector de un enorme ángulo cuyo vértice se encuentra aún a gran distancia de la más profunda de las excavaciones, que tiene el fondo a más de una milla distante de la superficie de la tierra.

Las profundidades combinadas de todos los socavones hechos miden un total de 5824 pies.

Por un sistema muy bien establecido de ventiladores se ha conseguido reducir la relación entre el aumento de temperatura y la profundidad a un grado Fahrenheit por cada 100 o 120 pies, de manera que aquella se ha logrado sostener siempre más baja de 100 grados de esta escala.

Así los mineros, que en las condiciones modificativas naturales del calor hubieran perecido fritos, han podido sostenerse y trabajar relativamente bien, aunque siempre casi desnudos.

Datos marítimos

Febrero 22.—A las 2 y 15 p. m. fondeó, procedente del Norte (San Francisco de California) y con zarpe inmediato de San Juan del Sur, el vapor norteamericano "Mayfair," de 670 toneladas de registro, 26 tripulantes y su Capitán Halvorsen

Pasajeros: Domingo Bello, Alejandro Arcigu, Virgilio Cuadra y R. Leoncio Bourcy.

Carga: 3379 bultos con 184 toneladas mercaderías generales

Correo: 8 sacos 1 paquete.

Febrero 22.—A las 8 p. m. zarzó, rumbo al Norte, con destino a San Juan del Sur, el vapor norteamericano "George W Elder," de 1224 toneladas de registro, 57 tripulantes y su Capitán Jansen.

Pasajeros: Rafael Otón Castro, Rubén Guerrero, H. F. Hall, H. A. Saló y señora.

Carga: 2704 bultos café con 172481 kilos, y un paquete objetos plata con 3 kilos

Correo: 6 sacos 5 paquetes.

Febrero 23.—A las 2 p. m. fondeó en el Estero, procedente de Pedregal (Panamá) la gasolina "Digna María," de 9 toneladas de registro, 5 tripulantes y su Capitán Silvano Nieto.

Pasajeros de Pedregal: Buenaventura Casorla, Alejandro Pérez R., Olivia de Pérez, Abraham Pérez, Sara J. de Pérez, Olivia Muñoz y 2 niños, Carlos González.

Del Caño: José Ubiro y José Rojas.

Sin carga.

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra materia a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

H. MANN & Co.

NEW YORK

Produce Exchange Building

IMPOTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país

Representante WM WERCKENTIHEN

Hotel Francés, San José

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arroz
Cemento americano, alemán, sueco
Carbón
Gasolina

Harina
Pez Rubia
Soda Cáustica
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, RECANNAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,
Punta en s, C. R.

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machibradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

Man Chong Sing y Co

TIENDA :::: A BARROTES :::: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

Composicion de aceras

Hemos sabido que el señor Agente Principal de Policía Municipal, se preocupará decididamente por el ornato de la población, para conseguir el cual no guardará consideraciones a nadie. Como uno de los principales factores del ornato son las ACERAS, los propietarios deben evitar que se les exija su reparación o construcción. Para ello no tienen más que entenderse con don SERAFIN SARAVIA, quien las reparará o hará nuevas, según el deseo del propietario, empleando mate

riales de primera calidad como BALDOSAS CUADRICULADAS O PEDRIN DE CEMENTO ROMANO.

Contando el señor Saravia con dos magníficos industriales, especialistas en esos trabajos, se hará cargo de todo lo que se relacione con el ramo de albañilería.

Condiciones liberales para los pagos, cuando la persona sea abonada o garantice el valor del trabajo.

Toda orden se recibe en casa de don SERAFIN SARAVIA.

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario
EMANUEL MOISO

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE FEBRERO DE 1916

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 1	5 a m	2 p m	Miércoles 2	8 a m	2 p m
Viernes 4	9 a m	4 p m	Sábado 5	11 a m	5 p m
Martes 8	1 a m	8 a m	Miércoles 9	1 a m	7 a m
Viernes 11	3 a m	10 a m	Sábado 12	5 a m	11 a m
Martes 15	6 a m	1 p m	Miércoles 16	8 a m	2 p m
Viernes 18	8 a m	3 p m	Sábado 19	11 a m	5 p m
Lunes 21	12 p m	7 a m del 22	Miércoles 23	1 a m	7 a m
Viernes 25	2 a m	9 a m	Sábado 26	4 a m	10 a m
Martes 29	6 a m	1 p m			

PUERTO JESUS			SAN PABLO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesus	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	12 m	5 p m	Miércoles 2	9.30 a m	2 p m
" 12	6 a m	11 a m	" 9	3.30 a m	8 a m
" 19	1 a m	4 p m	" 16	9.30 a m	2 p m
" 26	5 a m	10 a m	" 23	2.30 a m	7 a m

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fecha	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 3	6 a m	12 m	Domingo 6	7.00 a m	10 a m
" 17	6 a m	12 m	" 20	7.00 a m	10 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	9.30 a m.	3 p m	Martes 1	8 a m	10 a m
Sábado 5	12 m	7 p m	Jueves 3	9 a m	11 a m
Lunes 7	8 a m	11 a m	Domingo 6	7 a m	8 a m
Miércoles 9	3.30 a m	9 a m	Martes 8	8 a m	9 a m
Sábado 12	6 a m	1 p m	Jueves 11	8 a m	10 a m
Lunes 14	8 a m	11 a m	Domingo 13	8 a m	10 a m
Miércoles 16	9.30 a m	3 p m	Martes 15	8 a m	10 a m
Sábado 19	11 a m	6 p m	Jueves 17	9 a m	11 a m
Lunes 21	8 a m	11 a m	Domingo 20	10 a m	12 m
Miércoles 23	2.30 a m	8 a m	Martes 22	7 m	8 a m
Sábado 26	5 a m	12 m	Jueves 24	8 a m	9 a m
Lunes 28	8 a m	11 a m	Domingo 27	8 a m	10 a m
			Martes 29	8 a m	10 a m

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2.00
" " " " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2.00
" " " " " al mismo puerto, en segunda.....	1.00
" " " " " Chomes o viceversa.....	1.00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera.....	2.00
" " " " " al mismo puerto, en segunda.....	2.00
" " " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2.00
" " " " " los mismos puertos, en segunda.....	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	0.50
" " " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo.....	0.40
" " " " " Chomes.....	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros).....	0.50
" " " " " vacío.....	0.25
" " " " " montura.....	0.25
" " " " " cuero de res.....	0.25
" " " " " pies cúbico de carga.....	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.
A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p^s. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0.50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9— Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

De administracion

Suplicamos a nuestros agentes y correspondientes, especialmente, y en general a todos nuestros abonados, que la correspondencia para "El Pacifico" se sirvan rotularla así: Señor Director de "El Pacifico,"

Puntarenas,

y que toda clase de valor se remita bajo sobre debidamente certificado, para impedir pérdidas.

Careyeria Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSE L. LOPEZ

Puntarenas - Costa Rica

Diciembre 14-15

Atilia v. de Espinach

— OBSTÉTRICA —

Ha trasladado su residencia a los altos de la casa de don Hermenegildo Cruz, donde espera las órdenes de su numerosa clientela.

AVISO

Vendo varios muebles y trastes de cocina como para uso de hotel dando todo esto por la mitad de su precio. Aprovechad la ocasión para un buen negocio. Pueden entenderse con su propietario José María Montoya, frente al Cuartel de Policía.

Puntarenas, Enero 10 de 1916.

Augusto Vanegas

— SASTRE —

Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra que se le encomiende en la sastrería situada en medio de las dos Careyerías de López y Hueso.

Servicio de coche

A fin de dar un cumplido servicio de coche, suplico al público y muy especialmente a mis abonados, darme sus órdenes por las noches, cuando se trate de un viaje al tren de la mañana, o con la debida anticipación, si se ofrece durante el día.

Enero JUAN A. CÓRDOVA

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Oficiales

Por delito de abigeato en perjuicio de José Angel Vega Alvarez ha sido condenado por el señor Juez de Puntarenas a un año, cinco meses y once días de presidio interior menor el procesado José Rodríguez.

—Se ha creado la Subinspección de Hacienda de Cañas a cargo del señor Jefe Político y Comandante guardas de servicio.

—El señor Juez Civil y del Crimen de Puntarenas decretó prisión y enjuiciamiento del reo Faustino Loria Ramírez, procesado por lesiones en daño de Rafael Chavarría Alfaro.

—A \$ 36,766 81 asciende el producto efectivo líquido de la Aduana de Puntarenas durante el mes de Enero ppdo.

—Han sido creados cuatro distritos escolares en el cantón de Carrillo (Guanacaste). El de Palestina, formado por Chiringa y La Penca; el de Castilla de Oro, por Guásimo y Ojochal; el de Puerto del Coco y el de Cacique (Los Panamás).

—El 1º de marzo expirará el término señalado para la concesión de las becas vacantes en la Escuela Normal, de las cuales han correspondido 7 a Guanacaste y 2 a Puntarenas.

El señor Juez del Crimen de Santa Cruz dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra José Rodríguez, reo de lesiones en daño de Félix Villarreal Hernández.

Importante

Para evitar confusiones aviso al público en general y a mis relaciones de comercio en particular que he cambiado el nombre de mi hacienda **EL PORVENIR** por el de **LA RIOJA**.
1-5 FEDERICO APÉSTEGUI

MAPA

DE LA GUERRA EUROPEA

La incansable Casa Editorial Maucci, de Barcelona, que tanto contribuye con su labor cultural a la difusión de toda clase de conocimientos, a más de la magnífica obra relacionada con la presente guerra, de cuyo primer tomo hemos dado cuenta hace poco, acaba de dar a luz un magnífico mapa en ocho colores con el título de **MAPA ILUSTRADO DEL TEATRO DE LA GUERRA EUROPEA**.

Tiene este notable mapa tamaño adecuado (82-108 centímetros) para decorar un despacho, una biblioteca o un comedor, está dibujado exprofesamente y va adornado con artística orla formada por los retratos de los jefes de Estado de las naciones beligerantes, con sus escudos, banderas nacionales y banderas de combate, y un cuadro sinóptico con las fechas de las declaraciones de guerra.

Precio del ejemplar, 1'50 pesetas.

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a C. in Puntarenas, Costa Rica 1916

HIELO - HIELO

Ernesto Moya García avisa al público que en esta fecha se ha hecho cargo de las Agencias de Hielo de Esparta y Carrizal y que con él deben entenderse para todo lo relacionado con el asunto.

Lizano & Coin

BAZAR FRANCES Avenida 1.a Oeste	EL BUEN GUSTO Frente al Cuartel	LA REINA Pieza N° 12 del Mercado
---	---	--

IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable "Liscoin"

Apartado No. 48

DOS ESPECIFICOS

CONTRA PALUDISMO—Es la única preparación que ha logrado combatir las calenturas en esta región.

CONTRA - REUMATISMO—Curación rápida y segura del reumatismo y dolores de cabeza—**USARLO ES CURARSE.**

Ambas preparaciones valen \$ 1.50 cada una en la

Farmacia Universal

FRENTE AL MERCADO

La Magnolia

TOSTELERIA, REFRESQUERIA Y CANTINA

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso champaña

SERVICIO ESMERADO - AGUA FILTRADA - ASEO COMPLETO ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

José Bardés, Propietario.

HOTEL "LA GAVIOTA"

PUNTARENAS

APARTADO 123 - TELEFONO 20

Situado 200 varas al Norte de los Baños, en la Calle del Muellecito. Casa de dos pisos, con cuartos frescos, ventilados y SALON-COMEDOR elegante y espacioso. Piano y concierto, jueves y domingos.

Aseo y puntualidad en el servicio. La comida al gusto del cliente. Precios módicos. Garantizamos que nuestros clientes todos salen muy contentos y satisfechos. Se admiten pensionistas a \$ 30.00 el mes. Sólo se reciben personas decentes y familias honradas. Para pasar unos días a gusto, busquen el Hotel "LA GAVIOTA."

J. B. Romero Casal, Propietario.



EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sejel, Agente general.

SERAFIN SARAVIA

SURTIDO COMPLETO DE ABARROTES CONSTANTEMENTE RENOVADO—VENTAS AL POR MAYOR EN LAS CONDICIONES MAS FAVORABLES

Se atienden con esmero todas las órdenes, aunque ellas contengan artículo extraños al negocio, los que siempre serán suplidos en calidad de comisión

Se atiende toda correspondencia, tanto del interior como del exterior, y se da toda clase de informes que se soliciten.

Se aceptan comisiones de toda clase para compra y venta de artículos de toda clase o para pedidos al exterior, todo bajo condiciones liberales.

CORDIAL ATENCION A LOS CLIENTES

SE COMPRA TODA CLASE DE PRODUCTOS DEL PAIS

Especialmente Cueros, Pieles, Caucho y maderas de toda clase

Depósito permanente de las renombradas harinas "DAYTON" y "MACHETE", ya bien conocidas del público por su excelente calidad

TEODORO ROIZ Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.